Морфологические категории глагола
1. Вид
· Глаголы совершенного вида   
Вопрос    -   Что сделать? 


Значения:     - завершенность действия
*прийти

                       - его результат
*унести

                      - конец и начало действия
*запеть
· Глаголы несовершенного вида 

Вопрос    -   Что делать?
*петь
· Двувидовые глаголы
в зависимости от контекста имеют то значение совершенного вида (отвечают на вопрос что сделать?), то несовершенного вида (отвечают на вопрос что делать?)

* казнить

* женить

* жениться

* велеть

* исследовать

* обследовать

* арестовать

* атаковать
 *Король  казнит (что делает? — несовершенный вид) своих врагов. *Король казнит (что сделает? — совершенный вид)  своих врагов. 
2. Переходность

Переходность – это свойство глагола управлять существительными, выражающими значение объекта действия и сочетаться с
· существительным (или местоимением) в винительном падеже без предлога: 
*читать (кого? что?) газету, 

*видеть (кого? что?) его;

· существительным в родительном падеже без предлога, обозначающим часть чего-то: 
*выпить чаю (не весь чай)
* отрезать хлеба (не весь)
· существительным (или местоимением) в родительном падеже без предлога при глаголе с отрицанием: 
*не иметь (чего?) права, 
*не видеть (кого?)   её
* не любить (кого?)   брата

Все остальные глаголы непереходные:
* гулять в парке (есть предлог) 
* радоваться удаче (дательный падеж)
!!!Все возвратные глаголы непереходные
3. Возвратность
· Глаголы, имеющие постфикс -ся (-сь), называются возвратными: 
*бриться,
* пытаться. 

· Остальные глаголы невозвратные: 
                      *думать,
                        * знать  
Значения возвратных глаголов:

·  действие субъекта направлено на себя

*умываться, одеваться, обуваться,

· взаимные действия, направленные друг на друга
*встречаться, обниматься, целоваться
·  состояние субъекта
 *удивляться, радоваться, сердиться
·  признак, характеризующий свойства субъекта
*ткань мнётся, собака кусается 
· Безличность
* смеркается 
4.Спряжение
Это  изменение глагола  по лицам и числам.  
· Ко 2 спряжению относятся:
-1) глаголы на –ить
    Исключения: брить, стелить, зыбиться, зиждиться.   

2) 7 глаголов-исключений на -еть: 
*вертеть, терпеть, обидеть, зависеть, ненавидеть, видеть, смотреть
3) 4 глагола-исключения на -ать: 
*гнать, держать, слышать, дышать.
·   К 1-му спряжению относятся
1) Брить, стелить, зыбиться, зиждиться
2) Все остальные глаголы на
*-ать, -оть, -уть, -ыть,-ыть,- ять,-чь,-еть и т.д.

· К разноспрягаемым относятся

хотеть, бежать, чтить, есть, дать  
В одних формах эти глаголы имеют окончания 1 спряжения, а в других  2 спряжения.  
хотеть - хочу, хочешь, хочет, хотим, хотите, хотят (   1 спр.,   2спр.).
бежать - бегу, бежишь, бежит, бежим, бежите, бегут  
5.Наклонение
Выражает отношение действия к реальности
· Глаголы  изъявительного  наклонения обозначают реальное действие происходящее, произошедшее и  которое будет происходить на самом деле
*радовался            
*радуюсь              
*буду радоваться

· Глаголы   повелительного   наклонения

выражают побуждение, просьбу, приказ,  могут образовываться при помощи суффикса –и-
*несИ
*рубИ

                                     слов: 

                       давай, давайте, пусть, пускай, да 
* пойдём              

* да здравствует           

* давай пойдём

*пусть поможет
· Глаголы   условного (сослагательного)  наклонения
обозначают действие, возможное при каких-либо условиях, образуются при помощи частицы бы:
          *Если бы ты позвонил, мы бы встретились. 
*Если бы мы встретились, я бы вернула тебе книгу.

                                              6. Время
· Прошедшее время
Показывает, что действие произошло в прошлом 

Показатель - суффикс –Л-
*спел
*умел
· Настоящее время (только у несовершенного вида)

Действие происходит в момент говорения

*пою

*читаю
· Будущее время

1)простая форма (одно слово)

*напишу

2)составная форма (при помощи глагола быть)
    *** не образуется у глаголов совершенного вида
*будем читать
* будешь написать (сов. вид)
!!!Реальное время и грамматическое время могут не совпадать.  
*Вчера он приходит и говорит  (вместо пришёл и сказал)
(действие в прошедшем выражено формами настоящего времени).

 
                    7. Лицо
Лицо обозначает того, кто производит действия:

· Если действие совершается говорящим, то глагол ставится в форму 1 лица.
*Я люблю апельсины. (1 л., ед.ч.)
*Мы любим апельсины. (1 л., мн.ч.)

· Если действие совершается слушающим, то глагол ставится в форму 2 лица.
* Ты любишь апельсины. (2 л., ед.ч.)
*Вы любите апельсины. (2 л., мн.ч.)
· Если действие совершается   лицами, не участвующими в разговоре, то глагол ставится в форму 3 лица.  
*Он любит апельсины. (3 л., ед.ч.)
*Они любят апельсины. (3 л., мн.ч.)
· В русском языке возможны глаголы, обозначающие действие, у которого нет производителя. Такие глаголы называются безличными.
Обозначают состояние природы или человека, которое не зависит от их воли.  
*Темнеет. 
*Смеркалось. 
*Меня тошнит. 
 *Мне нездоровится.

                          8. Род
· В изъявительном наклонении в прошедшем времени в единственном числе  
* урок прошёл (м.р.)
*лекция прошла (ж.р.)
*собеседование прошло (ср.р.)
* встречи прошли ( - род, т.к. мн.ч.)
· В условном наклонении

*Если бы урок прошёл (м.р.)

*лекция бы прошла (ж.р.) 
*собеседование бы прошло (ср.р),
* мы бы ушли домой ( - род, т.к. мн.ч.) 
